



PASIÓN POR EDUCAR

**Nombre del alumno: Jesús Eduardo
Gómez Figueroa**

**Nombre del profesor: Sergio
Jiménez Ruiz**

**Nombre del trabajo:
Materia: Antropología medica**

Grado: 2 A

PASIÓN POR EDUCAR

Comitán de Domínguez Chiapas a 6 de mayo del 2021



REFLEXIONES SOBRE EL TRAYECTO SALUD - PADECIMIENTO - ENFERMEDAD - ATENCIÓN: UNA MIRADA SOCIOANTROPOLÓGICA.

El carácter particular de concebir la salud y la enfermedad, el trayecto que hay entre ellas y el desarrollo de la medicina se han implicado recíprocamente a lo largo de la historia a lo largo de la historia. No obstante, han dado lugar en ocasiones, a sentidos contradictorios que expresan las profundas discrepancias en la manera de interpretar los hechos biológicos y sociales. El proceso que llamaré salud-padecimiento-enfermedad-atención incluye el padecer como parte fundamental en este trayecto, dada su relevancia en el enfoque socioantropológico que revela su interrelación así como las condiciones específicas de un sistema cultural.

De acuerdo con la cultura de cada sociedad y su forma de organización, el hombre ha elaborado diferentes conceptos sobre salud, enfermedad, forma de aliviarla, acciones para su prevención y fomento de la salud.

NOCIÓN DE ENFERMEDAD.

No es objeto de este trabajo describir las diversas prácticas médicas que desarrollaron las civilizaciones para aliviar el sufrimiento.

Históricamente se han propuesto diversos modelos y concepciones para comprender la etiología de la enfermedad. Una aproximación

es la de Canguilhem, quien señala tres concepciones para comprender: la ontológica, la dinámica y la social. La concepción ontológica considera al enfermo como un hombre al que le ha penetrado o se ha quitado algo. La enfermedad es entonces una entidad con existencia independiente capaz de provocar un mal. Como parte de esa mirada la pérdida de la salud se ha atribuido a razones de índole mágica. En la mayoría de las culturas primitivas, la enfermedad se pensaba como el resultado de fuerzas o espíritus malignos, o un estado de purificación y gracia que ponía a prueba la fe del individuo. La salud se vincula a la religión como un "don", cuya pérdida se considera un castigo divino, provocado por transgresiones individuales o grupales a causa de la exposición a elementos físicos del ambiente. Sin embargo, algunos autores afirman que esta concepción consubstancia la curación a la obediencia y fomenta la actividad pasiva o receptiva del hombre. La visión antropológica, como la de Lévi-Strauss, por el contrario, señala que "la enferma, al comprender, hace algo más que resignarse: se cura". Un ejemplo de la concepción ontológica es la referida por Victor Turner, quien describe etnográficamente procedimientos rituales asociados con la concepción de enfermedad como una

perturbación causada por agentes o intervenciones ajenas; pero las interpreta en su propio marco de comprensión del proceso simbólico, con una óptica completamente distinta de la de Lévi-strauss. Turner menciona que los ndembu asocian la enfermedad principalmente con la acción de los espíritus de los parientes muertos a quienes llaman "sombras" que salen de sus tumbas también la relacionan con brujos y hechiceros que por medio de brebajes producen un mal, los hechiceros de maldiciones capaces de hacer surgir Zombis que pueden llegar a ocasionar la muerte, y otras causas más que se relacionan con diferentes enfermedades y síntomas específicos.

De acuerdo con la visión ontológica, la enfermedad aparece dotada de vida independiente y como una especie de desgracia causada por fuerzas míticas generadas por agentes conscientes, que pueden estar vivos o muertos, seres humanos o extraterrestres. En estas sociedades, los ritos reparatorios y los exorcismos se realizan solo cuando se sospecha que la enfermedad tiene una causa mítica. Turner señala, además, que "la farmacopea" empleada en cada caso es nada menos que una descripción de la enfermedad en términos simbólicos.

Laura Moreno-Altamirano, Dra en Antrop. (2007;49:63-70.). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención: una mirada socioantropológica. 6 de mayo de 2021, de medigraphic Sitio web:

<https://www.medigraphic.com/pdfs/salpubmex/sal-2007/sal071i.pdf>